
Josué 3 
1Josué se leva de bon matin. Partis de Chittim, ils arrivèrent au Jourdain, lui et 
tous les Israélites, et là ils passèrent la nuit avant la traversée. 2Au bout de trois 
jours, les officiers parcoururent le camp 3et donnèrent cet ordre au peuple  : Au 
moment où vous verrez l'arche de l'alliance de l'Éternel, votre Dieu, avec les 
sacrificateurs-Lévites qui la portent, vous partirez du lieu où vous êtes et vous 
marcherez à sa suite. 4Mais il y aura entre vous et elle une distance d'environ deux 
mille coudées  : n'en approchez pas. Ainsi vous connaîtrez le chemin par lequel 
vous irez, car vous n'êtes jamais passés par ce chemin auparavant. 5Josué dit au 
peuple  : Sanctifiez-vous, car demain l'Éternel accomplira des prodiges au milieu 
de vous. 6Josué dit aux sacrificateurs  : Portez l'arche de l'alliance et passez 
devant le peuple. Ils portèrent l'arche de l'alliance et marchèrent devant le peuple.

 

7L'Éternel dit à Josué  : Aujourd'hui je commence à te rendre grand aux yeux de 
tout Israël, afin qu'ils sachent que je suis avec toi comme je l'ai été avec Moïse. 
8Et toi, donne cet ordre aux sacrificateurs qui portent l'arche de l'alliance  : Vous 
arriverez au bord des eaux du Jourdain et alors vous vous tiendrez dans le 
Jourdain. 9Josué dit aux Israélites  : Approchez ici et écoutez les paroles de 
l'Éternel, votre Dieu. 10Josué dit : A ceci vous reconnaîtrez que le Dieu vivant est 
au milieu de vous et qu'il dépossédera vraiment devant vous les Cananéens, les 
Hittites, les Phéréziens, les Guirgasiens, les Amoréens et les Yebousiens. 11Voici 
que l'arche de l'alliance du Seigneur de toute la terre traverse le Jourdain devant 
vous. 12Maintenant, prenez douze hommes parmi les tribus d'Israël, un homme 
par tribu. 13Dès que les sacrificateurs qui portent l'arche de l'Éternel, le Seigneur 
de toute la terre, poseront la plante des pieds dans les eaux du Jourdain, les eaux 
du Jourdain seront coupées, les eaux qui viennent d'amont, et elles s'arrêteront en 
une seule masse.

 

14Lorsque le peuple sortit de ses tentes pour traverser le Jourdain, les 
sacrificateurs porteurs de l'arche de l'alliance (marchèrent) devant le peuple. 15Et 
lorsque les porteurs de l'arche arrivèrent au Jourdain, et que les pieds des 
sacrificateurs qui portaient l'arche baignèrent au bord de l'eau — le Jourdain 
regorge par-dessus toutes ses berges tout le temps de la moisson — 16les eaux 
qui viennent d'amont s'arrêtèrent et s'élevèrent en une seule masse à une très 
grande distance d'Adam, la ville qui est à côté de Tsartân, et celles qui descendent 
vers la mer de la Araba, la mer Salée, furent complètement coupées. 17Le peuple 
traversa vis-à-vis de Jéricho. Les sacrificateurs qui portaient l'arche de l'alliance 
de l'Éternel se tinrent au sec, de (pied) ferme, au milieu du Jourdain — et tout 
Israël passait à sec — jusqu'à ce que toute la nation eût achevé de traverser le 
Jourdain. 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Message 

De mon service militaire, une chose m’est restée. Le « dépôt mat ». Avant chaque 

marche ou chaque exercice, on nous faisait déposer au sol, bien arrangé, tout le 

matériel nécessaire. Les lieutenants passaient ensuite pour s’assurer que nous 

avions bien entendu et compris les ordre, et que nous étions correctement 

préparés.

Cela m’arrive encore presque toujours, avant de partir en voyage ou en excursion, 

de disposer au sol ou sur le lit tout le matériel dont je vais avoir besoin pour le 

passer en revue.

Même la plus petite excursion demande un minimum de préparation. Avec 

Caroline, qui a tout juste une année, nous en sommes encore à devoir faire un 

«  dépôt mat  » avant d’aller faire les courses. Est-ce qu’on a des couches, des 

lingettes humides, un biberon, quelques trucs à grignoter, un doudou, etc. 

Pour le peuple d’Israël, le défi qui se présente à eux est de taille, et demande de se 

préparer. Trois choses leur sont demandées : Ecouter, se souvenir, et faire 

confiance.

Le récit de la traversée du Jourdain est très bref. L’essentiel du chapitre se 

concentre sur cette préparation. Et on remarque aisément qu’il y a beaucoup de 

discours. Les officiers parlent au peuple. Josué parle aux officiers. Josué parle aux 

Lévites. Dieu parle à Josué. 

Et avec ça, pas mal de répétitions également. Mais à chaque fois, un petit peu plus 

est révélé. On dit d’abord au peuple qu’ils devront suivre les porteurs de l’arche de 

l’Alliance. Puis les porteurs reçoivent l’ordre de se placer en tête du peuple, mais 
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pas plus. Puis on leur révèle ce qu’ils devront faire. Et encore plus tard, Josué 

précisera ce qu’il se passera lorsque les lévites entreront dans le Jourdain.

Discerner la Parole et la volonté de Dieu ressemble souvent à cela. Il est rare que 

nous ayons tout de suite une vision très claire de la volonté de Dieu pour nous. A la 

place, nous découvrons que différentes personnes autour de nous ont des paroles 

dans lesquelles nous discernons Dieu. Et nous devons avancer petit à petit, en 

faisant preuve de discernement. 

Parmi tout ce que j’entend, parmi tout ce que l’on me dit, quelles paroles sont 

Parole de Dieu ? 

Et souvent, nous avons besoin que cela nous soit répété. Ne serais-ce que pour 

que nous puissions êtres sûrs que c’est bel et bien la Parole de Dieu qui s’adresse 

à nous.

Si je repense à ma femme, ça s’est passé ainsi. Je l’ai d’abord rencontrée, et elle 

m’a plus, certes, mais je n’ai pas immédiatement eu la vision que en juillet 2022 

nous serions mariés, avec deux enfants, et à Genève. A la place, au fil du temps 

passé avec elle. Au fil du temps, de la prière, de discussions et échanges avec des 

amis dans lesquelles je discernais une Parole de Dieu pour moi, j’en suis arrivé à 

cette conclusion que non seulement j’avais le désir de l’épouser, mais que c’était 

aussi en adéquation avec la volonté de Dieu pour nos vies à tous les deux.

On aimerait bien pouvoir entendre Dieu nous parler directement de sa grosse voix, 

ou nous donner une révélation claire et immédiate de sa volonté pour nous. A la 

place, nous sommes appelés à tendre l’oreille, à prendre le temps, et à faire preuve 

de discernement. 

Et puis, dans ce texte, la notion de souvenir, de mémoire est importante. Mais ce 

n’est pas très évident.
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Josué demande au peuple de choisir 12 hommes, 1 par tribu, mais sans leur dire 

pourquoi. C’est au chapitre suivant que cela sera révélé. Josué leur demandera de 

ramasser chacun une pierre et de les empiler, pour faire un lieu de mémoire. 

« Ces pierres vous rappelleront ce qui s'est passé ici. Lorsque, dans l'avenir, vos 

enfants vous demanderont ce qu'elles signifient pour vous, 7vous leur répondrez : 

“Le cours du Jourdain s'est arrêté au passage du coffre de l'alliance du Seigneur. 

Oui, lorsque le coffre a traversé le Jourdain, le cours du fleuve s'est arrêté, et ces 

pierres doivent rappeler pour toujours aux Israélites le souvenir de ce prodige.” »

Mais avant même de traverser, les Israélites peuvent se servir de leur mémoire. 

Car ce n’est ni la première fois qu’ils se trouvent à cet endroit face à ce même défi, 

ni la première fois qu’un tel miracle a lieu.

40 ans auparavant, le peuple d’Israël s’est retrouvé acculé entre la mer rouge et 

l’armée égyptienne. Moïse a alors planté son bâton dans l’eau, séparant les eaux 

de la mer rouge et permettant au peuple de passer à pied sec, avant que Dieu ne 

referme la mer sur l’armée.

Et peu de temps après, ce peuple s’est retrouvé au Jourdain, prêts à passer, mais 

ont pris peur en entendant le rapport des espions envoyés par Moïse. Certes, il 

était question d’un pays où coule le lait et le miel, mais il était aussi question de 

géants. A cause de leur refus, le peuple s’est retrouvé en exil dans le désert durant 

40 ans.

Le texte ne le dit pas. Mais certainement que les israélites se sont appuyés sur leur 

propre histoire pour se souvenir d’une part des conséquences du refus de la 

génération précédente, apprenant à ne pas commettre les mêmes erreurs que 

leurs parents. Et d’autre part se souvenir que Dieu est capable. Qu’il a déjà une fois 

accompli un pareil miracle et qu’il peut le faire à nouveau.
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Dans nos chemins de vie et de foi, lorsque nous nous mettons à marcher avec 

Dieu, il peut arriver. Pardon. Il arrive à coup sûr que nous ayons des Jourdain à 

traverser, à commencer par celui de notre baptême. D’autres moments décisifs se 

présentent devant nous. Faire preuve de discernement spirituel est une première 

chose importante. Et pour être encouragés à faire le pas nécessaire pour passer 

cette étape importante, nous pouvons aussi nous référer à notre propre histoire. 

Nous souvenir de la manière dont Dieu a été fidèle dans notre vie en d’autres 

moments. C’est pour cela qu’il est important de prendre parfois le temps de la 

réflexion, de relire sa propre histoire afin d’y discerner la manière dont Dieu a été 

présent. De la manière dont il nous a délivré. Nous souvenir des mers rouges qu’il 

a miraculeusement ouvertes devant nous. En faisant cela, nous fortifions notre foi 

et notre espérance pour pouvoir passer les étapes suivantes avec plus d’assurance 

et de paix.

Enfin, pour les Israélites, la traversée du Jourdain vient mettre à l’épreuve leur 

confiance.

Le texte précise que la traversée se fait lors de la moisson, à un moment où le 

Jourdain déborde. Ce n’est pas une petite rivière tranquille, mais un fleuve 

dangereux qu’ils ont devant eux. En plus de cela, passer à Jéricho n’est de loin pas 

le lieu le plus facile. Adam, que le texte mentionne, était un lieu de choix pour faire 

la traversée, un peu plus au nord.

On peut alors imaginer que cela demandait au peuple de faire vraiment confiance. 

S’ils ne se basaient que sur ce qu’ils pouvaient observer et comprendre de la 

situation, ils n’auraient probablement pas fait la traversée. Mais, ayant fait le travail 

d’écoute et de discernement, ayant fait le travail de mémoire, il leur était alors plus 

facile de faire confiance.

5



Il peuvent s’avancer avec confiance dans l’eau également parce que Josué leur a 

rappelé une chose critique. Dieu est « Seigneur de toute la terre ». Il le répète deux 

fois, pour insister dessus. Il mentionne également 7 nations qui seront repoussées, 

7 étant le chiffre symbolisant l’ensemble, la totalité. Ce Dieu qu’il suive est Seigneur 

de toutes choses. 

Dans les derniers versets, nous voyons alors comment tous ces éléments 

convergent et se concrétisent dans la traversée elle-même. Armé de sa confiance, 

soutenue par sa mémoire et son discernement, le peuple s’avance. Et le prodige 

qui leur a été promis s’accompli. L’eau s’arrête comme une digue en amont. Le 

Seigneur de toute la terre agit pour son peuple, qui peut alors traverser.

Et cette expérience devient alors, pour le peuple, un nouveau point de référence 

dans leur propre histoire. Un point auquel ils pourront revenir à l’avenir pour se 

souvenir des grandes choses que Dieu peut accomplir. 

Plus qu’un point de référence, quelque chose a changé. A la toute fin du chapitre, 

pour la première fois, on ne fait plus référence aux israélites comme « peuple », 

mais comme « nation ». Quelque chose dans leur essence a changé.

Quelque chose dans nos essences changent lorsque nous traversons des étapes 

critiques de nos vies.

Lors de notre mariage, nous devenons des époux et des épouses. Lors d’une 

naissance nous devenons pères ou mères. A la fin des études nous devenons 

mathématiciens, horlogers, ingénieurs, comptables, etc.

Lorsque nous traversons les eaux de notre baptême, nous devenons des enfants 

de Dieu.
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Alors quels que soient les défis qui se présentent devant nous aujourd’hui, prenons 

appui et exemple sur ce récit pour:

1/ ne pas nous précipiter, et prendre le temps du discernement. Qu’elle est la 

volonté de Dieu pour moi ?

2/ nous souvenir. Comment est-ce que Dieu a agi par le passé dans ma vie, ou 

dans la vie de celles et ceux qui sont autour de moi ?

3/ faire confiance. Ce Dieu que nous suivons est Seigneur de toute la terre. Est-ce 

que nous croyons cela ?

AMEN

Pasteur Philippe Golaz, juillet 2022
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